
Как взращивается вера 
 
 

«Преподаю тебе, сын мой Тимофей, сообразно с бывшими о тебе пророчествами, 
такое завещание, чтобы ты воинствовал согласно с ними, как добрый воин, имея веру и 
добрую совесть, которую некоторые отвергнув, потерпели кораблекрушение в вере» 
(1Тим.1:18-19). 

Ведомый Духом Святым апостол Павел пишет Тимофею не просто совет, а 
«завещание», то есть «приказание», «повеление»: исполняй старательно свое призвание, 
имея веру и добрую совесть. И предупреждает об опасности кораблекрушения в вере, если 
отвергнуть добрую совесть, нарушив или даже отвергнув тот завет, в котором человек 
был со Христом с момента водного крещения, когда он провозгласил свою веру и 
обещание Богу служить доброй совестью.  Здесь очень ярко показана взаимосвязь между 
заветом со Христом, в который вступает человек через водное крещение, и последствиями 
нарушения этого завета через оставление или искажение веры и действиями, 
осуждаемыми доброй совестью.  

Эти последствия апостол Павел сравнивает с кораблекрушением. У этого 
служителя Божьего был опыт кораблекрушений: три раза он тонул на кораблях. Он 
прекрасно знал, что это такое, и чем все заканчивается. Хотя начиналось всегда хорошо. 
Корабль отплывал с гавани с грузом и пассажирами, ожидая через некоторое время 
благополучного прибытия в порт назначения. Но потерпев кораблекрушение, судно 
оказывалось на дне.  

Вспоминая о своем опыте кораблекрушений, апостол Павел переводи разговор на 
духовную сферу и, предупреждая Тимофея, указывает на людей, которые потерпели крах 
в своей вере.  

Почему Именей и Александр, которых упомянул апостол Павел, начав хорошо 
свой христианский путь, потерпели крах в своей вере? Их нет уже в числе церкви, они 
«утонули». Напрасно искать их где-нибудь в хоре, на молитвах, в библейской школе, их 
нет на богослужениях. Они ушли на «дно», потерпев кораблекрушение в вере.  

Но почему они утонули? Почему вообще некоторые христиане духовно тонут, 
терпя «кораблекрушение в вере»? 

 
Для того, чтобы разобраться в этом, рассмотрим, как появляется вера и как она 

развивается в жизни человека, как иметь веру и хранить добрую совесть, чтобы не было 
кораблекрушения в вере. И понимая, что сильная вера преодолевает все штормы, важно 
выяснить, как укреплять нашу веру.  
 

Апостол Павел в Послании к Римлянам 10:17 пишет: «Итак, вера – от слышания, 
а слышание – от слова Божья». Следовательно, основой истинной веры является 
Божье Слово. Услышанное людьми Писание порождает в них веру в Бога. Следует 
отметить, что Иисус сравнивал Слово Божье с зерном, которое падает в различные типы 
почвы. И везде оно прорастает. Это особенность Писания – оно имеет в себе жизнь! Оно 
пробуждает в человеке истинную веру и осознание того, что Бог есть. Но от человека 
зависит, какой в итоге будет плод в его жизни, какой будет его вера.  

Давайте внимательно рассмотрим притчу Христа о сеятеле и о разных типах почвы 
(Мф. 13:2-23). Иисус наглядно показал, как зарождается вера в нашем сердце и что с ней 
происходит: «Вот, вышел сеятель сеять; и когда он сеял, иное упало при дороге, и 
налетели птицы и поклевали то; иное упало на места каменистые, где немного было 
земли, и скоро взошло, потому что земля была неглубока. Когда же взошло солнце, увяло, 
и, как не имело корня, засохло; иное упало в терние, и выросло терние и заглушило его; 
иное упало на добрую землю и принесло плод: одно во сто крат, а другое в шестьдесят, 
иное же в тридцать. Кто имеет уши слышать, да слышит!» (Мф. 13:2-9) 



 
Хотелось бы прояснить несколько вопросов. 
 
Зачем сеятель разбрасывал зерно повсюду так, что оно попадало в разную 

почву? 
Этим Иисус Христос говорит о том, что Богу дает Свое Слово всем. Бог не делит 

людей на Своих «любимчиков» и «врагов». Он протягивает руку, полную семян (Божьего 
Слова, Его благодати), каждому. И задача человека — откликнуться на этот дар, принять 
Божье Слово. Необходимо стать той доброй почвой, которая преумножает посеянное 
Богом если не стократно, то хотя бы в несколько раз. 
 

Почему Иисус говорил притчами?  
Иисус Христос поясняет это словами, ранее сказанными через пророка Исаию: 

«Они видя не видят и слыша не разумеют», так как «огрубело сердце этого народа и 
оглохли уши их и сомкнулись глаза их». Казалось бы, что таким людям, которые видя не 
видят и слыша не слышат, можно было бы ничего не говорить, потому что речи для них, 
вследствие их непонимания, бесполезны. Но Господь пришёл на землю, чтобы 
проповедовать и им. Сеятель, почва, горчичное зерно, верблюды, светильники, свадебные 
пиршества — эти и другие персонажи и обстоятельства притч Христа были понятны 
слушателям того времени. Гораздо проще выслушать понятную историю на житейскую 
тему, чем воспринять объёмный доклад, насыщенный серьёзными богословскими 
терминами. Ученики же Христовы обладали большей способностью и восприимчивостью 
к учению и потому могли понять больше, чем остальной народ. Вот почему для всех 
звучал призыв: «Кто имеет уши слышать, да слышит!» 
 

Итак, Христос, как великий Сеятель, дает Свое слово всем. И это слово имеет в 
себе жизнь. Входя в сердце человека, оно побуждает к вере и от отклика на это слово и 
того, как человек работает над «почвой» своего сердца, зависит результат – будет ли плод 
и какой. Будет ли расти в нас это слово и будет ли укрепляться наша вера.  
 

Есть определенная последовательность возрастания нашей веры. Итак, вера 
зарождается от слышания Божьего Слова. Только основываясь на Библии мы можем 
построить правильную веру, которая даст результат. Не наши желания, не наши вымыслы 
– только Божье Слово. Библия порождает веру. Вера формирует наше мировоззрение, 
которое определяет наши поступки. Мы поступаем в соответствии с тем, во что и кому 
верим. Вера порождает дела. Если человек верит в Бога, то он будет обращаться к Нему в 
молитве и принимать Его слово к руководству в жизни. Действия такого человека, 
направленные к Богу и исполнению Его Слова, ведут к тому, что он будет переживать 
проявление Божьего присутствия в своей жизни, исполнятся силой Духа Святого и 
получать ответные действия Бога на свои молитвы. В итоге он имеет то, что мы называем 
опытом христианской жизни. Опыт порождает уверенность и знание. Пережив однажды 
опыт Божьего действия, мы уже не просто верим в Его помощь, но и знаем, что Он 
помогает. Это укрепляет нашу веру в то, что теперь не только в такой же ситуации, но и в 
более трудной Бог поможет все преодолеть. В итоге мы еще больше доверяем Богу и 
Божьему Слову, что ведет нас к следующему уровню веры, которая помогает нам 
осуществить более трудное с позиции человеческого понимания действие, которое, в 
свою очередь, даст больший духовный опыт, который увеличит наше познание Бога и 
выведет нашу веру на следующий уровень. 
 Итак цепочка действия веры: Бог и Слово Божье – вера – действие (в 
соответствии с верой) – духовный опыт – уверенность и знание, порождающее большее 
доверие Богу и Его Слову – больший уровень веры – большее действие – больший 
духовный опыт – большее доверие Богу и Его Слову и т.д. 



 
Зерно, попав в почву, растет.  
Что нужно, чтобы был хороший рост? Что необходимо человеку, чтобы взращивать 

дальше свою веру и делать ее сильной? Необходимо правильное питание.  
 

Апостол Петр учит рожденных свыше: «Как новорожденные младенцы, возлюбите 
чистое словесное молоко, дабы от него возрасти вам во спасение…» (1 Петр. 2:2).  
 

Вот в этом и есть проблема многих рожденных свыше - они приняли Христа, 
родились свыше, но не хотят питаться «молоком» - Словом Божьим: изучать Писание и 
поступать по Писанию. Мы можем насильно пытаться кормить, но это не даст должного 
роста. Но если они сами «возлюбят чистое словесное молоко», то будут быстро расти и 
набирать духовный вес. 
 

Почему некоторые, родившись свыше, впадают в грех и живут так? Потому что не 
питают себя Словом Божьим. Происходит ли сразу духовная смерть? Нет. Но это как 
процесс духовного истощения. Если не питаться, то теряются силы, происходит угасание 
и человек превращается в духовный скелет, обтянутый кожей, подобно голодающему 
человеку. Но это не может длиться до бесконечности. Если ничего не предпринять – будет 
смерть. 
 

Говоря о питании, надо обратить внимание, что для каждого возрасте есть своя 
пища. В Послании к Евреям (5:12-14) читаем: «Ибо, судя по времени, вам надлежало 
быть учителями; но вас снова нужно учить первым началам слова Божьего, и для вас 
нужно молоко, а не твердая пища. Всякий, питаемый молоком, несведущ в слове правды, 
потому что он младенец. Твердая же пища свойственна совершенным, у которых 
чувства навыком приучены к различению добра и зла». Слово «несведущ» означает «не 
испытавший», «неопытный», то есть тот, кто еще не научился применять на практике. 
 

Итак, для младенцев необходимо только молоко. Они не способны питаться 
твердой пищей. Она может им навредить. Проблема многих духовных младенцев и 
причина их некоторых болезней именно в том, что они питаются не тем, чем должны в 
данный период времени. От твердой пищи младенцу будет вред, а не польза. Он не 
способен ее усвоить и в итоге будет голодать, а значит не расти, а терять вес и силы. Если 
вернуться к принципу подобия, то для того, чтобы быть готовым к твердой пище, сначала 
надо напитаться и усвоить молоко так, чтобы вырасти с младенчества. Другими словами 
говоря, не усвоив начатков учения Христова (Евр. 6:1-2), невозможно расти дальше. 
Именно основы формируют правильные навыки и способность в дальнейшем различать 
добро и зло. Младенцам свойственно все хватать и тащить в рот, но не все из этого им 
полезно, а что-то может причинить серьёзный вред. Сегодня существует множество 
различных учений, особых «духовных секретов», открывающих двери к неограниченной 
благодати и т.д. Хватая все подряд, не имея навыка различать добро и зло, многие затем 
духовно болеют и имеют массу проблем в своей жизни.  
 

Писание предупреждает: «Учениями различными и чуждыми не увлекайтесь; ибо 
хорошо благодатью укреплять сердца, а не яствами, от которых не получили пользы 
занимающиеся ими» (Евр. 13:9). Это выражение относится ко всем типам пищи, как к 
молоку, так и к твердой еде. 
 

Усвоив начатки учения Христова и живя в соответствии с ними, человек переходит 
к более «твердой пище», изучению не только основ веры, но и к применению их на 
практике, к пониманию Божьей воли и промысла Божьего, к более глубокому изучению 



Писания и пониманию того, как использовать сказанное с учетом настоящего времени, 
как должна развиваться и действовать церковь, как учить других этому слову и отвечать 
на вопросы. 
 

При этом, обращая внимание на «твердую пищу», которой должны питаться, мы не 
должны понимать, что это Библия плюс еще что-то, как например, дополнительные 
откровения к Писанию, дополнения и предания и т.п. Твердая пища – это все то же 
неизменное Божье Слово – Библия. Апостол Павел пишет: «чтобы вы научились от нас 
не мудрствовать сверх того, что написано, и не превозносились один перед другим» (1 
Кор. 4:6).  
 
Поэтому правильная твердая пища – это Библия. 
 
Отклонение от правильного питания («сверх того, что написано») приводит к различным 
последствиям. И опять же можно провести параллель или подобие с обычной жизнью. 
Есть пища, которая вредна для человека и вызывает ответную реакцию. В духовной жизни 
неправильное питание может привести: 
 
1. Пища, которая ведет к ожирению и усыплению. «Вы уже пресытились, вы уже 
обогатились, вы стали царствовать без нас. О, если бы вы [и в самом деле] царствовали, 
чтобы и нам с вами царствовать!» (1 Кор. 4:8). В духовном смысле это то, что ведет к 
наполнению человека тем, что ему не надо, но что успокаивает его и делает 
малоподвижным и неповоротливым. Это различные учения о гиперблагодати, о 
процветании и обогащении, о неограниченной свободе делать все, что угодно и т.д. 
 
2. Пища, которая вызывает возбуждение и гиперактивность. Она побуждает к 
действиям, но эти действия не обоснованы учением Христа. Пример, апостол Павел 
укоряет церковь в Галатии: «Ныне же, познав Бога, или, лучше, получив познание от Бога, 
для чего возвращаетесь опять к немощным и бедным вещественным началам и хотите 
еще снова поработить себя им? Наблюдаете дни, месяцы, времена и годы» (Гал. 4:9-10). 
Есть и другие предупреждения в Библии о том, что человек может начать добавлять что-
то к учению Христа, усложнив и подчинив человеческим законам или предписаниям 
условия спасения или духовного роста. В итоге человеку делать то, чего Бог от него не 
требует. Он активен в этом, но это подобно строительству дома на песке. Это можно 
отнести и к учениям о влиянии питания на духовное состояние, учение о субботстве, как 
условии спасения, учения о различных действиях для достижения познания особых тайн 
Божьих. Это можно отнести и к учениям, когда человек, отставив Библию в сторону, 
должен сам получать прямые указания от Бога о том, что делать. К этой категории можно 
отнести и увлечение людей не Богом, а чудесами и знамениями, сверхъестественными 
действиями и т.п.   
 
3. Пища, которая является ядом и сразу ведет к смерти. Это то, питая чем свой дух, 
человек приходит к отвержению Бога и хуле на Дух Святой. В Библии есть серьезное 
предупреждение об этом: «а хула на Духа не простится человека; … не в сем веке, ни в 
будущем» (Мф. 12:31-32). В Послании к Евреям дается объяснение: «Ибо невозможно – 
однажды просвещенных, и вкусивших дара небесного, и соделавшихся причастниками 
Духа Святого, и вкусивших благого глагола Божья и сил будущего века, и отпадших 
опять обновлять покаянием, когда они снова распинают в себе Сына Божья и ругаются 
Ему» (Евр. 6:4-6). В данном отрывке речь идет о возрожденных людях, о людях, которые 
вступили в очень тесные взаимоотношения с Духом Святым, в отношения, близкие к 
брачным отношениям, они стали частью Святого Духа и всего божественного. И, если, 
будучи в таком положении человек начинает «распинать» Сына Божия посредством хулы, 



т.е. «подвержения общественному позору» (слово «ругаются») всего божественного, то 
результатом этого становится «невозможность» со стороны Бога обновить такого 
человека покаянием. Бог не может простить такой грех. Почему прощение невозможно? 

Дело в том, что хула на Дух Святой – это сознательное отвержение возрожденным 
человеком в своих мыслях, словах и поступках всех действий и проявлений Святого Духа. 
Это не просто заблуждение или неправильное понимание какого-либо вопроса, но это 
проявления свободы человеческой воли в сознательном отрицании того, что является 
очевидным действием Божиим. Это решение человека, которым он заявляет: «Дух Святой, 
я знаю, что это – Ты, но я отвергаю Тебя, Твою Божественность и я не хочу иметь ничего 
общего с Тобой!» Ответом на такое решение является Божья справедливость, которая не 
может нарушить свободу воли человека. Бог говорит: «Да будет так, как ты хочешь!», - и 
Дух Святой уходит навсегда! Он больше не обличает человека о грехе, поэтому человек 
не видит необходимости в покаянии и не делает шаг по направлению к Богу. 

Как следствие: человек не может быть спасен. Для того, кто беспокоится, не 
совершил ли он непрощаемый грех, другими словами, не похулил ли он Святой Дух, сам 
факт, что он желает быть прощенным и готов покаяться, является доказательством, что 
непрощаемый грех не совершен. 

 
 

Что может привести к кораблекрушению в вере? 
 

Мы уже отметили, что неправильное питание может повлиять на это. 
Рассматривая притчу Христа, мы можем отметить, что неправильное состояние 

сердца человека, принимающего Божье Слово, так же приводит к кораблекрушению в 
вере. Это может произойти не только в процессе первоначального принятия Слова 
Божьего, но и в процессе нашей христианской жизни, если мы не будем ухаживать за 
почвой нашего сердца – не будет следить за своим духовным состоянием. 
 
Рассмотрим те виды почвы, которые не дают иметь плод веры. 
 
1. «При дороге, где поклевали птицы». «…ко всякому, слушающему слово о Царстве и 
не разумеющему, приходит лукавый и похищает посеянное в сердце его» (Мф. 13:19).  

Что имеется в виду под словами «не разумеют»? Почему именно у них лукавый 
похищает посеянное слово? Здесь не идет речь об умственном понимании Священного 
Писания, так как из контекста данной притчи ясно показано, почему они не разумеют: 
«ибо огрубело сердце людей сих и ушами с трудом слышат, и глаза свои сомкнули, да не 
увидят глазами и не услышат ушами, и не уразумеют сердцем, и да не обратятся, чтобы 
Я исцелил их» (Мф. 13:15).  

Есть люди, для которых Слово Божье «закрыто» и которые не могут «уразуметь» 
его не потому, что Слово Божье трудно для понимания, но потому, что их сердца 
огрубели, стали жесткими, они не хотят обращаться к Богу за помощью и стали 
бесчувственны к Его словам. 
 
2. «Места каменистые». «… кто слышит слово и тотчас с радостью принимают его, но 
не имеют в себе корня и непостоянен: когда настанет скорбь или гонение за слово, 
тотчас соблазняется» (Мф. 13:21).  

Семя может прорастать в разных видах почвы. Но не во всех из них оно выживет и 
будет приносить плод. Одна из таких почв - каменистая земля. Камни не позволяют ему 
пускать глубоко корни, что необходимо для поиска влаги. Поэтому, как только подует 
ветер или припечет солнце, такой росток засыхает. Как видим, каменистую почву 
представляют собой люди, слушающие Слово Божье и сразу же принимающие его, даже с 
радостью. Однако это ненадолго, ибо, когда возникают скорби и гонения, такие люди так 



же быстро отпадают. Многие принимают Евангелие более, как путь избежания страдания, 
нежели как освобождение от греха. Они радуются некоторое время, потому что они 
думают, что вера освободит их от затруднений и испытаний. Пока их жизнь протекает 
гладко, они кажутся похожими на христиан. Но они падают под суровым испытанием. 
Они не могут переносить упреки за имя Христа. Когда Слово Божие указывает на какой-
нибудь любимый ими грех или требует самоотречения и жертвы, они соблазняются. Им 
стоило бы слишком больших усилий произвести радикальную перемену в своей жизни. 
Они смотрят на неудобства и испытания в настоящем и забывают вечность. Подобно 
ученикам, которые оставили Иисуса, они готовы сказать: «Какие странные слова! Кто 
может это слушать?» (Ин. 6:60). 

Есть много людей, которые желают служить Богу, но их желание исполнять волю 
Его основано на их собственной склонности и желании ощутить что-то 
сверхъестественное. Они исповедуют Христа, как своего Спасителя, но не отдают себя 
всецело в Его руки, ища божественной силы, чтобы исполнить Его волю. В итоге, 
сложности и гонения пугают их, смущают и заставляют разуверяться в Боге и Его любви. 
Они очень слабы в скорбях и гонениях. И причина их отпадения не в том, что скорбь для 
них слишком невыносима, так как Библия говорит, что в искушениях и испытаниях дается 
сила перенести и Бог не допускает сверх сил, дает облегчение (2 Кор. 4:17, 1 Кор. 10:12-13 
и 1 Петр. 5:10). Причина в том, что они не хотят оказывать даже малейшее сопротивление 
дьяволу (как говорится в этом отрывке: они «тотчас соблазняются»). В Иакова 4:7 
сказано: «Итак покоритесь Богу; противостаньте диаволу, и убежит от вас». Также в 1 
Петра 5:8-9 говорится: «Трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник ваш диавол 
ходит, как рыкающий лев, ища, кого поглотить. Противостойте ему твердою верою, 
зная, что такие же страдания случаются и с братьями вашими в мире». 

Если человек не противостанет дьяволу, то он не убежит от него. Скорби и гонения, 
трудности и проблемы становятся для человека препятствием в отношениях с Богом и 
следованием за Ним. В итоге они оставляют Бога. Хорошо начав, к сожалению, они плохо 
заканчивают, терпя кораблекрушение своей веры. 
 
3. «Посеянное в терние». «… слышит слово, но забота века сего и обольщение 
богатства заглушает слово, и оно бывает бесплодно» (Мф. 13:22). 

Третий вид почвы, в которую падает семя, — это тернистая земля. Зерно, падая в 
такую почву, заглушается терниями и, следовательно, не приносит плода. Проблема этих 
людей в том, что Слово Божье сосуществует в их сердцах вместе с заботами века сего, 
обольщением богатством и другими пожеланиями. В конечном итоге, все это становится 
терниями, препятствующими росту Слова Божьего, заглушающими его и делающими его 
неплодоносным.  
 
Итак, чтобы не потерпеть кораблекрушения в вере, необходимо работать над почвой 
сердца, взращивать посеянное Слово Божье. О семени, которое падает в добрую землю, 
Спаситель сказал, что те, кто слушает Слово и принимает его, приносят плод: «один в 
тридцать, другой в шестьдесят, иной во сто крат». «А упадшее на добрую землю, это те, 
которые, услышавши Слово, хранят его в добром и чистом сердце и приносят плод в 
терпении» (Лк. 8:15). 
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